

LA REPUBLICA

Diario Independiente y de Información General

EL DIARIO MAS ANTIGUO DEL PAIS—FUNDADO EN 1888

ADMINISTRACIÓN:

IMPRENTA MODERNA
Frente a la Biblioteca Nacional.
Teléfono Núm. 18

AÑO XXVI

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 24 DE JULIO DE 1912

Núm. 8536

Dirección y Redacción:

Entre la Av. 12. E.
y la Calle primera Norte
Teléfono Núm. 109
Apartado 175

PILSENER y EXTRA de la Gran Cervecería "LA Victoria" Son las únicas cervezas más apetecibles por los costarricenses

EL PRIMER MAGISTRADO DE LA NACION

hace nuevas y muy interesantes declaraciones sobre la construcción del Palacio de la Paz

Insiste en la necesidad absoluta de hacer esa obra por "Licitación" y todas las del Gobierno

Señor Director de LA REPUBLICA.

He leído la defensa que el arquitecto y contratista del Palacio de Justicia Centroamericana hace de su contrato y de su ejecución; y como contiene inexactitudes fundamentales me veo precisado a rectificarlas. No es que, consecuente con mi modo de ser,—como lo afirma el dicho contratista,—haya asumido la noble tarea de perjudicar reputaciones profesionales, sino que provocado reiteradamente por los ataques hechos a pagados de quienes se han fijado por tarea la de manchar mi reputación y fama de mandatario, presentando mi Gobierno como de granjerías de compadres, me he visto en el caso de defenderme, sin poder evitar decir cosas duras pero que eran necesarias para mi vindicación. Si dije en mi publicación anterior que el contrato para la construcción del Palacio de la Paz había sido hecho por mi antecesor, sin previa licitación, no fue mi ánimo hacer cargo al señor González Viquez, porque, no debiendo haber sido construida aquella obra con fondos nacionales, legalmente no estaba él obligado a usar el medio de la licitación; y si prescindí de él, de seguro fue haciendo uso, con buena fe, de la discreción completa que le dejó, sin duda, el generoso donador, Mr. Carnegie. Pero eso no quita que la medida tomada por el señor González resultara desahogada y menos quita que, escarmentando en cabeza ajena, trate yo de aprovechar aquella lección.

Es deber de todo hombre ser muy mirado en sus actos y juicios, y esa obligación es mucho mayor tratándose del Presidente de la República, cuya obligación es dar cuenta de todos sus actos y razón de todos sus dichos. El señor contratista del Palacio de Carnegie afirma que "la intervención única de la Administración pasada fue la de revisar los planos, levantar el contrato detallado y nombrar una comisión inspectora" y que él había mandado a los Estados Unidos, donde fue aprobado por la persona que correspondía, el proyecto que había levantado él para el edificio. Como esas palabras son un tanto oscuras y parecen encaminadas a desmentir mi afirmación sobre que aquí se hizo el contrato de la construcción, debo declarar, siendo más explícito que antes, que lo que se envió a Mr. Carnegie por el

arquitecto de San José fue un boceto o esbozo del proyecto y no los planos del edificio, y que aunque es verdad que Mr. Carnegie aprobó el boceto, ese acto nada tenía que ver con el examen de los verdaderos planos, y estimaciones en vista de los mismos y con la ejecución de la obra, puntos en que entiendo no intervino de ningún modo Mr. Carnegie, según los informes que tuve de Mr. Merry, y que quedaron por completo en manos de nuestro Gobierno. Repito que no trato de hacer cargos a la pasada Administración; pero insisto en lo que he dicho, porque no quiero que, si me callara, se creyera que cometí una falsedad al decir que esa obra se contrató aquí y sin previa licitación.

Si dije que la construcción del Palacio de Cartago fue pésima me atuve a la opinión de quienes tienen autoridad para emitir juicios a ese respecto. El nieto del célebre astrónomo Herschel, Mr. A. E. H. Herschel, Inspector de edificios de Kingston, dice en el informe que presentó sobre los efectos de los terremotos del 13 de Abril y 4 de Mayo de 1910, en los edificios de Cartago y San José, lo siguiente: "Destrucción del Palacio de la Paz. Este edificio cayó completamente por haber el techo empujado las columnas de acero, que a su vez despedazaron toda la obra de ladrillos que las rodeaban, aumentando así la ruina. Las varias piezas de acero fueron sacadas de su lugar y dobladas como si hubieran sufrido la acción del fuego; y el resultado total constituye un excelente ejemplo del peligro de combinar la obra de ladrillo (unidos por mezcla y sin ninguna armadura horizontal) con esqueleto de acero (construcción steel work) metido en la obra de ladrillos de las paredes. El edificio fue construido enteramente de ladrillo y argamasa de mezcla (lime mortar). Postes en forma de I, de cinco pulgadas por tres, iban colocados dentro de las paredes a una distancia de unos diez pies,—la distancia variaba según lo exigía el dibujo del edificio,—sin que hubiera ninguna ligación horizontal entre ellos. Dichos postes estaban todos añadidos, a lo menos una vez en todo su largo, y en muchos casos los huecos de estas juntas han sido deshechos. La techumbre era de acero—de un diseño pobre—y las armaduras o tijeras se apoyaban sobre la parte superior de la pared, a

lo largo de los postes ó gigantes de acero, y en estos se aseguraban de una manera muy ineficiente, con una gasa floja de acero ó por medio de un ángulo de hierro doblado y enganchado con las tijeras, sin estar de ningún modo atornillado. Las tijeras frecuentemente descansaban sobre los huecos de las ventanas en vez de descansar sobre el trazo de pared existente entre los huecos de las ventanas; y cada miembro longitudinal del techo estaba cortado en cada pajeja de tijeras y conectado a las tijeras en una manera endeble".

Mr. Charles M. Spofford, miembro de la Sociedad de Ingenieros Civiles de Boston, en su trabajo sobre los efectos del terremoto en los edificios de Cartago se expresa así: "El Palacio de la Corte, donado por Carnegie, el más conocido edificio de la ciudad, era también de ladrillos, con postes verticales en forma de I, de cinco pulgadas, metidos dentro de las paredes y que servían para anclar las tijeras del techo de acero. El techo estaba, pues, soportado por las paredes exteriores y por columnas, de hierro fundido, en el interior del edificio. El edificio media próximamente ciento veinte pies cuadrados y treinta pies de alto y era del tipo de edificios de claustro, con un patio interior de setenta pies por setenta pies. Fue proyectado y construido bajo la supervisión de un arquitecto de San José. Todo el acero era de las secciones más livianas y tenía poca ó ninguna rigidez. Los postes verticales en forma de I, previamente mencionados, estaban atados a las tijeras del techo por lazos de hierro delgado, lo que hacía una conexión incapaz de resistir distorsión". Es evidente que bajo la influencia de vibraciones, tales como desarrolló el terremoto, esta débil armadura de acero habría de ser de poca ó ninguna resistencia para mantener en pie las paredes. Los ligeros postes en forma de I, que estaban ligados en el centro con unos pocos tornillos, tenían que inclinarse hacia un lado y hacia otro, bajo la influencia mecánica del techo, y que servir de grandes palancas para echar abajo las paredes. Pienso que puede decirse con seguridad que el proyecto de este edificio fue apropiado para hacerlo peculiarmente sujeto a su destrucción, en caso de un temblor severo".

En vista de estos juicios creo que no ofendi la verdad cuando dije que la construcción del Palacio de la Corte había sido pésima. Lo de que el contrato no obligaba a levantar un edificio a prueba de terremotos, es mala defensa, porque si no se tuvo en mira precaver los daños de temblores ¿a qué entonces esos postes de hierro ensamblados en las paredes? Por otra parte, los ladrillos y argamasa usada eran de muy mala calidad. El mortero no estaba hecho de arena lavada, como exigía el contrato. La mezcla era una especie de barro. No obstante que han pasado más de dos años después de la hechura del Palacio y que los escombros han estado expuestos a las lluvias, no se necesita de dinamita para arrancar pedazos de argamasa, sino que bastan los simples dedos. Con la más ligera presión de éstos se deshace la argamasa. Parece que para ella se hubiera dicho aquello de "polvo eres y en polvo te convertirás". Le envío, señor Director, una muestra, y aunque he puesto en la envoltura "tres fragile" de un lado, y "handle with care" del otro, le ruego trate la muestra con el mayor cuidado, pues de lo contrario se le deshará entre las manos. Y si usted dudare de que esa muestra procede del derruido edificio, le ruego me acompañe a una vista ocular y le mostraré que lo que le envío es una muestra tomada al acaso de los escombros; y si usted lleva, no un arquitecto porque no hay para qué, sino un simple albañil, se convencerá de que aquel edificio estaba mal construido y no necesitaba de todo un terremoto para venirse abajo. Cualquier temblor lo hubiera dañado, como en efecto lo dañó seriamente el primer temblor de Abril de 1910. En cambio, le mostraré a usted a pocos pasos del Palacio una casa de ladrillo en pie hecha no por un arquitecto, sino por un médico, por el viejo don Jesús Jiménez.

Su atento servidor,

RICARDO JIMENEZ.

EN VERSO Y EN PROSA

Se han elogiado todas las excelencias del buen vestir, de la elegancia de los fluxes del conocido sastre Gregorio Exposito; pero a ninguno se le ha ocurrido decir una gran verdad, y es que a esos fluxes deben sus conquistas amorosas muchos de nuestros polillos irresistibles.

Nupcial de hoy



Srta. Hilma Méndez.



Dr. Raul Orozco Casorla.

Esta mañana, a las 6, en la Iglesia del Carmen, se verificará la ceremonia nupcial en que se unirán perennemente dos almas escogidas: nuestro amigo el doctor don Raul Orozco Casorla, joven muy estimable de nuestra

sociedad, y la espiritual y distinguida damita Hilma Méndez, encantadora flor del jardín josefino. Actuarán como padrinos, las damas y caballeros siguientes: Licenciado don Carlos Brenes O.

y doña Della M. de Alvarado, y Licenciado don Buenaventura Casorla y la señorita Claudia Orozco Casorla. Son nuestros votos por una felicidad perdurable para tan simpática pareja.

The Central & South American Land & Produce Company, Limited

Edinburgh-Scotland

Importadores - Exportadores

Unicos Representantes en México, Centro y Sur America, de:

The Warner International & Overseas Engineering Co. Ltd.	Maquinaria para Ferrocarriles, Minas, etc.
Watson, Laidlaw & Co. Ltd.	Centrifugas de "Westons" y separadoras "Princesa"
W. N. Brunton & Son	Cables metálicos para toda clase de usos industriales
John Warrick & Co.	Automóviles propios para comerciantes e industriales
Sturmy Motors Ltd.	Automóviles de lujo y para empresas
Wm. Pearce Ltd.	Maquinaria para agricultores, etc.
James Mar Shall	Incubadoras. Utiles para agricultores, etc.
The Mechanical Products Co.	Campanillas, M. P.
A. Webb & Co.	Empaques para Calderas, Maquinaria, etc.
J. H. Rogers & Co.	Arneses, monturas, etc.
H. O. Serpell & Co. Ltd.	Galletas de todas clases
Fred. Fisher & Sons	Jamones, conservas, etc.
Dunville & Co. Ltd.	Whiskies de Irlanda y Escocia
Kincaid, Scott & Co.	Whisky escocés, vinos, etc. etc.

Ponen al Productor y al Consumidor en contacto directo.

Hacen anticipos contra consignaciones de Café, Cacao, Hule, Cueros y Pielas. Suministran capital para empresas agrícolas de importancia, comprando además propiedades para inversión y explotación europea.

GEORGIE DOWNIE

BRENES & Co.

10. 11d Director Gerente

Agentes e San José de Costa Rica

DR. RAUL OROZCO CASORLA CIRUJANO DENTISTA. Del Colegio Real de Cirujanos de Inglaterra. Despacho: frente a la Biblioteca Nacional.

Por las vías legales

¿Qué descaminados andan los que dicen o piensan que la Prensa no tiene influencia en los asuntos políticos, económicos o sociales del país? Si que la tiene; y tan grande, que en los países más cultos es un verdadero Cuarto Poder.

Aquí, en nuestro querido terruño, la Prensa se conquista cada día un campo más amplio y actúa eficientemente en los negocios interiores y en las determinaciones del Gobierno, que, dicho sea de paso, casi siempre la oye y la atiende.

Causa íntima gozajo el ver, por ejemplo, casos como el de la fantástica "Compañía Inglesa de Construcciones", en que hubo un momento en el cual se temió que, pasando por encima de la Ley, obtuviera el contrato de la construcción del proyecta-

do Palacio Nacional, sin la licitación correspondiente.

Pero el señor Presidente, en su Contestación a "La República", es terminante: la licitación se hará; así conviene a los intereses del país. De este modo, todos los constructores nacionales, que tienen cuantiosos capitales invertidos en materiales para edificar, podrán presentar sus propuestas en competencia con la famosa y nunca bien ponderada Compañía de don Wenceslao, que de esta manera no queda en circunstancias tan excepcionales respecto de las Compañías similares que hay en el país.

Con perfecta equidad, hacemos nuestro el triunfo de esta campaña que ha encauzado por las vías legales una cuestión difícil a punto de extraviarse.

Humorismo de nuestros periodistas á propósito del tiempo

El querido "Maestrillo", el simpático y original amigo Enrique Fernández, Traductor Oficial, tuvo la peregrina ocurrencia de mandar á hacer flamantes cartales con este lema suyo: "El Tiempo es oro. Bienvenida sea la visita que sabe apreciar el tiempo de los demás".

Todos aplaudimos. Y el dichoso y práctico letrero pone en fuga á los eternos charlatanes, desde los Despachos Ministeriales hasta las oficinas de los diarios.

Pues bien, "Burrundulín" de "La Epoca" ha hecho unas graciosas variaciones sobre ese aviso. Veamos lo que para él significa, según en donde esté:

"—Si en la oficina de un Banco, quiere decir: Retírate, que no te hamos!

—Si en el bufete de un Abogado: Aquí sólo peleamos!

—Si en la Redacción de un diario: Las últimas noticias! Nada más que las últimas noticias!

Y así por el estilo con mucho ingenio y buen humor, hasta llegar á la Cámara. "Donde únicamente no ha sido posible pegar uno de esos "rótulos", durante las sesiones!

Nuestro compañero de labores el joven Paco Soler, escribió al pie del ejemplar que amenaza y ahuyenta en la Redacción de "La República":

"Se dice que el tiempo es oro, Y á fe que meten la pata, Y si lo fuere lo ignoro, Que á mí me resulta lata".

Sociedad Española de Beneficencia

Tenemos á la vista un ejemplar del "Informe del movimiento económico de la Sociedad, presentado por la Junta Directiva en la reunión general ordinaria, celebrada el 21 de Julio de 1912". El ejemplar en cuestión fué remitido á la Dirección de nuestro periódico, galantería que finamente agradecemos.

De acuerdo con la exposición hecha en este documento, la situación de la Sociedad es brillante y halagadora: el aumento del capital durante el primer semestre de 1912, alcanza á \$ 4.152.01; las entradas, consistentes en donativos, cuotas, cuotas de entrada, intereses, y alquileres de las casas en Limón, superan con mucho el valor de los gastos ocasionados de diver-

sos modos: alquileres de oficinas, cuentas de medicinas y de médicos, socorros en efectivo, repatriaciones, Casa de Salud, gastos de entierros, gastos generales, gastos de casas ubicadas en Limón.

En 30 de Junio del corriente año, el total activo de la Sociedad, representado por Legado Cepa, Banco Comercial, vales á cobrar, mobiliario y Caja efectivo en poder del Tesorero, fué de \$ 53.497.31.

Nuestros excelentes amigos que integran la "Sociedad Española de Beneficencia" deben estar satisfechos del curso y buen resultado de sus operaciones, y seguros de un mañana luminoso, como sentidamente les deseamos.

TEATRALERIAS

Ultima conferencia de la señora de Sárraga

Esta noche dará la ilustre pensadora y vibrante conferencista doña Belén de Sárraga, su última conferencia, con el tema "LA MORAL".

Después del ruidoso triunfo obtenido en la noche del lunes, nuestra culta sociedad se apresura á colmar de nuevo el Teatro Nacional. Y hará muy bien,

porque nuestras damas convencidas por sí mismas de las excelentes ideas de la señora de Sárraga; ideas que no asustan á nadie, sino que más bien se insinúan y penetran en nuestro espíritu por su dulzura y persuasión abrigamos la absoluta certeza de que doña Belén, siguiendo de su costumbre tradicional hará de su último éxito el más sonoro y vibrante.

El mundo al día

DUBLIN, 22.—El público muéstrase indignado por la campaña q' las sufragistas hacen en contra de Asquith. En la noche en la plaza, en el Salón Municipal, al pronunciar un discurso en que Mr. Asquith se deleitaba disertando sobre el Home Rule, una mujer le arrojó una bolsa de harina, sin tocarlo, pero le blanqueó el traje. Todos rodearonle. La policía intervino, salvando á la mujer de los ataques de la multitud, pues dos veces intentaron matarla.

SAN LUIS, 22.—El Gobernador ha entregado al Fiscal de la Audiencia un telegrama del Alcalde, protestando por los atropellos á los emigrados, pidiendo que persegua á los carbonarios y se les procese.

LISBOA, 22.—En Evora se ha descubierto un complot militar anti-republicano, pero sus Jefes fueron encarcelados.

GUADALAJARA, (Méx.) 22.—Dentro de las últimas 24 horas, 5 mil habitantes han abandonado la ciudad á consecuencia de los fortísimos temblores de ayer. Toda la gente poseída de pánico. En el tren partieron 500 personas; en la estación hubo escenas conmovedoras así como grandes pleitos. En la oficina de billetes resultaron algunos heridos. La ciudad está losiorta, millares están acampados en las afueras. Al anoecer y al amanecer hubo muchos temblores. Casi todas las casas están con sus paredes cuarteadas, y muchas amenazan desplomarse.

CHIHUAHUA, 22.—500 rebeldes que al mando de Rojas marchaban para Sonora, cayeron en una emboscada y fueron aniquilados.

VANCOUVER, 22.—Un gran incendio destruyó el edificio de los tranvías eléctricos, el Royal Hotel y varios apartamentos del edificio George. Las pérdidas calculanse en 500.000 dólares.

NEW YORK, 22.—El trasatlántico "Príncipe Piermont" llegado de Génova, trajo 5 de sus fogoneros muertos, de la gran explosión que hizo una de sus calderas el miércoles pasado en alta mar.

WASHINGTON, 22.—El Presidente del Comité de Investigación del trust del acero, ha negado que se recomendará la diputación en Estados Unidos de la Steel Corporation. Asegura que los rumores que han circulado han sido con el propósito de afectar el mercado. El representante Levy introdujo un bill que autorice la emisión de billetes transacción internacional, sien-internacionales, para facilitar la do inmejorables para el uso de los viajeros. Ha causado gran sensación que el Congreso Internacional de Higiene haya de mostrarse que la proyección de las películas cinematográficas causa la destrucción de los dientes.

LIMA, 22.—Los Delegados de las Universidades de Estados Unidos llegaron hoy para asistir al 3er Congreso Internacional de Estudiantes. La primera sesión tendrá lugar el domingo en la noche en el Teatro Municipal. El número de estudiantes Delegados de las Universidades Americanas que llegó, es de 200.

MADRID, 22.—De Mimita avisan á Canalejas que su esposa alumbró, marchándose enseguida en automóvil. La Legación de Portugal oficialmente ha avisado que no ha tenido intervención en el viaje de Soriano á Galicia, que son los republicanos que lo tienen á su servicio como funcionario. A la Academia de Ciencias de Portugal ha llegado un men-

saje de la Academia Española, anunciando que el Gobierno español respetará los principios del derecho internacional bajo las bases de la armonía que debe existir en las naciones cultas.

BARCELONA, 22.—Isabel visitó la Casa América, donde se le recibió muy bien. Estuvieron presentes los Cónsules americanos, la aristocracia, las autoridades locales y coloniales, siendo la recepción en el gran salón, que estaba lujosamente engalanado. La Directora entregó las flores; se le rindió homenaje en varias formas, siendo la última un espléndido lunch, después del cual se marchó á Gerona, mostrándose muy complacida y satisfecha de los agasajos de que fué objeto.

SEVILLA, 22.—La sequía está haciendo estragos en los campos; los civiles vigilan las acequias para evitar robos del agua.

ALMERIA, 22.—Del vapor "Allice" desembarcaron inmigrantes argentinos. En su camarote encontré el cadáver del radiografista de la Marina Argentina, Eduardo Loose, quien sufrió de ataques cardiacos; se dirigió á Nápoles. Se enterró en el cementerio católico. El Rey, Lapidal, Prieto y demás autoridades pelatinas, fueron recibidos con salvas de artillería, recorriendo los talleres, presenciando la construcción de los cañones. Después de un lunch se marcharon á Gijón. Se les hizo una respetuosa despedida por los obreros.

FERROL, 22.—El maquinista del ferrocarril, Antonio Fernández, con mucho heroísmo cerró las válvulas, que se habían roto de la caldera, evitando con esto una catástrofe. El Rey lo condecoró, premiándole.

MELILLA, 22.—Oficiales de posición en Zaio, visitaron el campamento de Iberkamen, donde fueron muy agasajados.

TOKIO, 22.—El Emperador está gravísimo. En Consejo de Ministros se resolvió suspender las diversiones y música. La ciudad está tristísima. Las multitudes se paran frente á Palacio. El Boletín Oficial dice que desde el 14 ha estado enfermo de los intestinos, que el decaimiento fué seguido del primer ataque; que el 16 se agravó, perdiendo el conocimiento; que á las 10 de la noche la fiebre subió repentinamente, variando el pulso entre 105, 107 y 104, y la respiración 38; nada se sabía de su enfermedad sino hasta hoy. Todo el Imperio muéstrase consternado, hacen servicios religiosos en todos los templos. El Príncipe heredero encontrase imposibilitado para visitar al Emperador, por estar convaleciente de viruelas; la Emperatriz no se separa del lado del lecho. Todos los Príncipes han abandonado sus quintas de verano y se dirigen á esta ciudad. Se hizo saber oficialmente que se espera muy pronto el regreso del Príncipe Kamsura.

BELGRADO, 22.—Descubriose una conspiración con el fin de asesinar al Rey Pedro, siendo arrestado el comisionado para asesinarlo en Settinge. Hay mucha actividad para descubrir su cómplice, sospechase de la organización, pues los hilos telegráficos entre Sofía y Constantinopla han sido cortados.

SEUL, 22.—Más de cien coreanos han sido arrestados en los alrededores de Harbin, complicados en el complot de asesinar al Príncipe Katsura á su paso para Rusia. Se les han encontrado planos y cartas comprobantes.

MOLINO DE LIMON de Eugenio Lamicq FABRICA NACIONAL DE HARINAS

Estando ya en explotación mi molino para la elaboración de harinas, establecido en la ciudad de Limón, ofrezco á mi clientela y al público en general harina de trigo de superior calidad, á precios que corresponden á una industria nacional. A C. 22 la flor que es tan buena ó superior á la GOLD MEDAL, y á C. 21 la corriente, que es igual ó superior á la BEST. Esta última en lotes de 50 bultos ó más, á C. 20.75. También ofrezco á precios sin competencia **afrecho y acemita**, y residuos para alimento de aves. En la misma ciudad de Limón abrí en estos días la mejor y más moderna panadería que existe en el país, la cual con su maquinaria de primera clase y buena calidad de harina producirá pan excelente é higiénico, así como toda clase de galletas, tosteles y pasteles. Limón, 12 de Mayo de 1912. 21

Bennett Rojas y Fernández Banqueros

A partir del día 1º de Abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES á los tipos siguientes:

En cuenta corriente	6 por ciento anual
EN CERTIFICADO DE DEPOSITO:	
A la vista	6% anual.
< 1 mes plazo	7% <
< 3 meses <	8% <
< 6 < < 6 más	9% <

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento. NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad á la suma de un millón ochocientos mil colones **COLONES 1.800.000.00** Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato.

Alt.

San José, 27 de Abril de 1912.

AVISOS ECONOMIOS

DEL 1º DE NOV. en adelante se alquila el local que ocupa con su almacén Edger Knorr y Co. Para informes dirigirse al Ap. 30, 31.

SE VENDE una propiedad bien situada, que produce mensualmente doscientos sesenta y cinco colones; en buenas condiciones de pago. Informa José Antonio Barana. 28-33 v.

TALLER ARTISTICO INDUSTRIAL

Fábrica de mosaicos de Fernando Doninelli

Hago saber á mi numerosa clientela que acabo de recibir un gran surtido de dibujos de diferentes clases para mosaico en pasta seca y pasta aguada, ó Sur-sea ladrillo chorreado. Especialidad en el pedrín para aceras y patios, los hay de diferentes dibujos garantizados. FERNANDO DONINELLI. 5-15 v. alt.

AMORTIZACION 102

El Domingo próximo pasado obsequiamos con un traje á cada uno de los señores siguientes:

AMORTIZACION Nº 102 de \$ 1-00
89 Nemesio Reyes Limón
45 Oscar Valverde Ciudad

AMORTIZACION Nº 102 de \$ 0-50
301 Adriana Quirós Ciudad
304 Luella Vargas
298 María de Alvarado
342 Julia de Piñeros
249 Mercedes de Gutiérrez
99 Manuel Rojas N. Am.

Vº Bº.—El Agte. Dº Eras Polanco. ALBERTO CARVAJAL

Sastrería LONDRES Y PARIS 104 alt.

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: Esquina Sur-Este del Teatro Nacional, frente al Juzgado 2o. de lo Contencioso Administrativo.

TÓNICO - RECONSTITUYENTE FEBRÍFUGO

QUINA-LAROCHE

EL MISMO ELIXIR VINOSO EL MISMO FERRUGINOSO: SIETE MEDALLAS DE ORO FOSFATADO: EL MISMO

Anemia, Clorosis, Convalecencias, etc. París, 20, Rue des Saussaies y en las Farmacias. Linfatismo, Escrófula, Infartos de los Ganglios, etc.

Tome Petronina

Camisería:

La única en el país. — Corte á la perfección y muy buenas telas. . .

Vestidos de niño de cuatro colores en adelante. — Para los escolares.

LA PUERTA DEL SOL

Acaba de llegar un gran surtido de navajas y máquinas de afeitar

Grat realización de ropa hecha para hombres desde \$ 15 hástá \$ 30

Sastrería:

Corte elegante. — Últimas novedades en casimires

Para viaje: todo lo necesario, bueno y elegante

COMENTARIOS

La Atlantic se retira
La alharaca valía \$100,000

Viaje de Mr. Wetmore
Notas

Ayer dimos cuenta de que la Atlantic había arreglado el juicio con la casa "Lindo Brothers" recibiendo cien mil pesos. Hoy nos han asegurado que dicha Compañía, ya por el efecto moral que ha causado esa transacción o ya porque ha logrado obtener el precio de su especulación, se retira de Costa Rica.

consecuencias, sin que de todo obtuviera el Estado, ni los productores de bananos, ningún provecho positivo. La Atlantic compró banano para hacer alharacas, pues nunca formalizó un contrato, a pesar de que fue invitada con ese objeto.

La Atlantic quería tener expedida su retirada—pareciera que no esperaba más que los cien mil pesos,—los recibió e hizo viaje.

Mr. Wetmore sale el lunes—según nos dicen, lleva proyectos para el desarrollo de nuevas zonas bananeras—Bien venido sea si nos trae una Compañía seria y respetable con el dinero necesario para explotar nuestras riquezas.

Se dice, además, que la Atlantic ha estado negociando los reclamos que cree tener contra la United Fruit Company y el Ferrocarril de Costa Rica,—pero nosotros no queremos dar fe a tal especie—porque no creemos que las personas que dirigieron los negocios de la Atlantic y que gozan de gran prestigio en el País puedan permitir que la Compañía que patrocinaron tenga un final tan pobre.

Joven que honra a su país en el exterior

Desde antenoche se encuentra en esta capital el estimable joven don José Victory Marchena, procedente de Inglaterra. El joven Victory sigue con brillantez, no superada hasta ahora por ninguno de nuestros compatriotas que han ido a estudiar Medicina y Cirujía en el Real Colegio de Londres; pues este magnífico estudiante, se fué de San José en posesión del inglés que se aprende en el Liceo. Luchó, pues, con las rebeldías del idioma. Cuatro meses después entraba en el Colegio de Cirujanos, y antes de completarse los dos años, presentó su "second-coun-joint", figurando entre los cuatro primeros estudiantes.

Esto significa que en 22 meses, hizo lo que buenos estudiantes suelen hacer en tres y medio ó cuatro años! Nosotros que nos regocijamos cordialmente de todos los triunfos de las energías costarricenses, presentamos a Pepe Victory M., como un ejemplo a nuestra juventud, de lo que puede un muchacho de 18 años, si tiene un carácter a prueba y una voluntad de acero. Un fuerte apretón de manos!

Quisicosas periodísticas

Venga acá, señora "Prensa Libre", venga y explíquenos, si le viene en voluntad, qué es ese tejemaneje de Directores que se ha tenido vuesa merced en los últimos días. Un apreciable Director—honra y prez de la profesión—que se separa del diario sin decir el por qué, y que mediante "arreglos especiales", reasume la Dirección al día siguiente. Poca formalidad, adorable hermanita menor, está demostrando usted,—muy a pesar del Arcópago que se tiene instalado frente al "Agulla de Oro", tranvía, etc., etc.

Porque eso de que usted, dignísima señora, desayune y almuerce, coma y... usted no cena, afortunadamente,—con lecciones de seriedad, campando siempre por sus respetos y haciendo promesas paradisiacas, y cambie de Director como quien cambia de "cuello"... eso, señora, incita las lenguas maldicientes, y Dios nos libre a usted y a nosotros de tan tremendas alimañas. Con que, más formalidad, hermana!

CONGRESO

SIGUE DISCUTIENDOSE EL PROYECTO DE ARANCEL NOTABLE DISCURSO DEL DOCTOR HERNANDEZ

El Licenciado Gutiérrez vuelve a presidir la sesión.

Después de leída el acta observa ZABALETA que en ella reza un insulto velado contra don Clodomiro Picado, y pide que se retire, pues que no tuvo Peralta tal propósito al decir que aquel hablaba en el tono del padre las Casas, con lo cual no quiso decirle hipócrita, aunque ahora se tome por esto la designación de Jesuita, ó cogulla, ó clérigo.

C. PICADO: pide que se corrija el acta, aún cuando está ausente Peralta. Y corrobora el dicho de Zabaleta aseverando que entre decir que se tiene intención de jesuita, ó se habla en el tono del padre las Casas hay su poca diferencia, a menos que el idioma haya mudado de ayer a hoy.

Aquí concluye tan banal asunto, con la oferta de parte de la mesa de discutir.

COTO FERNANDEZ. Presenta un proyecto de procedimientos civiles, que tiende a facilitar, en casos que siendo baladías, presentan dificultades ficticias, creadas por los rúbulas de mala tinta, tinta que no por ser mala deja de escribir negro y enredar claro.

En aceptándose a debate el proyecto—a todo esto don Máximo haciase que sonreía—se da lectura a un alud de ellos. En primer término la Municipalidad de Puntarenas dora y azucara, como es de rigor en estas ocasiones menos calvas de lo que se cree, una petición para vender en lotes la Legua Municipal y con el producto de la negociación instalar la cañería que tanta falta hace, allí frente a frentes del Pacífico. Hoy tocaba a los puertos solicitar y allí está Limón, lleno de atenciones, pidiendo la venia a fin de poner a la venta un lotecito que heredó. Un general sentonazo concede todo lo que quieren. Y como si lo estuviera, y convencido de que no fallará, Aserri, el olvidado, ruega que le concedan licencia para vender denuncias. Pero como al que nació boca abajo hasta las loras lo pican, al pobre Aserri habian de sacarle mil cuentas—para bien de matemáticos y sueño de concurrentes—y para que se acostumbre a no ser pediguño lo castigan pasando sus papelotes a la Comisión de Credenciales y Denuncias.

Se esperaba ansiosamente la palabra del "doctor Hernández". Empezó exponiendo que las complicaciones financieras nacían del progreso y, naturalmente, traen consigo la necesidad de hacer grandes gastos. Esos gastos hay que rebuscarlos sin pretender reducir los impuestos aduaneros.

La verdadera falta de espacio nos priva del placer de copiar aquí algunos de los más notables párrafos del notable discurso del joven médico que terminó abogando por que se implanten los impuestos directos, único medio de obligar al poderoso a contribuir, porque de cualquier otra manera siempre será el desvalido quien pague.

Antes de terminar la sesión se suscitó un pequeño altercado entre don Manuel de Jesús Jiménez y la Mesa.

Navajas de seguridad "Rayo", que se vendían antes a \$ 3.50, se encuentran en el Barstillo de A. Asch Bros. a \$ 1.25. Así es que busque la suya cuanto antes.

"CARTAGO" SEGUNDO ANIVERSARIO DEL TERREMOTO

Don Manuel Vicente Martínez, culto escritor venezolano, residente en la ciudad, y diligente colaborador nuestro, ha hecho editar con todo esmero, en el Establecimiento Tipográfico Alsina, un delicado opúsculo relativo a la legendaria Cartago de Costa Rica.

Dicho opúsculo ostenta una dedicatoria al doctor Angel M. Bocanegra, en la que se revela el espíritu mismo de la obra: "Hollar siempre al pensar con triste sonrisa en los labios en la inaudita catástrofe del 4 de Mayo".

Felicitemos al señor Martínez por su nueva y bella producción, y le rendimos pruebas de nuestro sincero aprecio por el galante obsequio de "Cartago".

JUSTA QUEJA CONTRA LA POLICIA DEL TEATRO

En el Nacional, en la función de la noche del domingo 21, dos policiales cometieron la incivildad de repeler a viva fuerza un grupo de personas, entre las cuales se encontraban dos señoritas,—en el momento en que iban a entrar por la puerta que da a las butacas de la izquierda. Como se le llamara la atención, el gendarme protestó descomedidamente. Creemos que la policía no debe entrometerse en lo que corresponde a los empleados del Teatro, pues los Agentes del Orden sólo deben estar en las puertas de entrada y en la boletería, en donde hay un desorden infernal.

TEATRO VARIEDADES

El repertorio de los notables y aplaudidos artistas Walmar y Mary Ferny es inagotable, y en la función de esta noche estrenarán uno de esos programas que les valen siempre una ovación estrepitosa.

Completan el programa de esta noche bonitos couplets por la bella artista Soledad Ferny y magníficas vistas cómicas, dramáticas y del natural.

Se exhibirá por primera vez la interesantísima vista del concurso recientemente celebrado en París entre un hidroaeroplano y varias canoas automóviles.

TEATRO NACIONAL

Compañía Infantil de Opera Italiana del Comendador Guerra

Mañana jueves, última función a precios populares

LUCIA DE LAMMERMOOR del Maestro Donizetti, en 4 actos

Banco Comercial

Deseo comprar 100 acciones de ese Banco a \$ 820.09 cada una. Dirigirse al apartado número 296, San José.

23—7 v.

DEBILIDAD

SI SE DESCUIDA PUEDE TRAER PELIGROSAS CONSECUENCIAS

Se corrige fácil y prontamente con el uso de las Píldoras Rosadas del Dr. Williams.

Las causas de debilidad pueden ser muchas, pero una de las principales es la falta de sangre rica y pura que vigorizando el sistema preste al cuerpo energía para satisfacer sus necesidades. Los efectos de la debilidad son muchos también, pero el fin es el mismo: palidez, falta de estímulo, desaliento, falta de apetito y completa prostración.

Bajo estas condiciones el cuerpo está predispuesto a rendirse a los asedios de enfermedades peligrosas y por lo tanto debe combatirse energicamente el mal, pues de él se originan infinidad de quebrantos. Las Píldoras Rosadas del Dr. Williams son de excepcional acción en estos casos, como tónico reconstituyente. Purifican y enriquecen la sangre, y de allí que en el tratamiento de estas enfermedades sus efectos curativos son sorprendentes, pues fortalecen los músculos, dan nueva vida y nuevas energías y vigorizan el sistema en general.

Una de infinidad de curaciones efectuadas con este preparado se describe en la siguiente carta, dirigida al Dr. Williams Medicine Co.: "Habiendo padecido por espacio de varios años de escasez de sangre, me encontraba sumamente débil. Tenía mal color, falta de apetito, desfallecimientos continuos al hacer el menor ejercicio y por la noche me era imposible dormir.

"Me vi en el caso de recurrir a varios hospitales y no obstante salía con el mismo padecimiento. Al cabo de algún tiempo y después de tanto padecer y de tomar sin número de medicamentos, recurri al Dr. Experiencia Sánchez, de Samaniego, quien me recetó las afamadas Píldoras Rosadas del Dr. Williams.

"Tomé dichas Píldoras por algún tiempo, y hoy, con la ayuda de Dios y de este maravilloso preparado, me encuentro sano y en completa salud. Atiendo mi trabajo y me siento fuerte para desempeñarlo, advirtiéndome que mi oficio es de herrería.

"Autorizo la publicación de este escrito, testimonio de mi gratitud hacia las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, de las cuales soy agradecido propagandista." (Sr. Rigoberto Mijangos, San Pedro Yepocapa, Depto. de Chimaltenango Guatemala).

Todas las Boticas de importancia venden las Píldoras Rosadas del DOCTOR WILLIAMS. No se acepten Sustitutos.

TOMAS POVEDANO

á la señora Belén de Sárraga

Todo progreso ha de fundarse necesariamente, sobre la libertad del pensamiento. Sin el asentimiento pleno de la conciencia evolucionada, qué valor puede tener la fe! Siendo esto así, consideremos mil veces afortunados a todos aquellos que como nuestra inspirada oradora, dedican su existencia a la liberación del pensamiento humano, constituyéndose en víctimas voluntarias de todas las agresiones originadas por la ignorancia de cuantos manceban la nobleza del alma sometidiéndola a injustificable esclavitud. De qué servirían las más potentes alas del discernimiento encadenadas a la oscura roca del prejuicio y la limitación!

La arrebatadora elocuencia de la señora Belén de Sárraga, puede ser considerada como uno de los dones divinos que compeñan a cuantos se consagran con desinterés personal á la acrisolada conquista del humano adelanto, ofreciendo para ello en el ara sagrada del amor á todas las seres las infinitas dulzuras del corazón, las energías de su inteligencia y voluntad. Los que sólo alientan para conducir á sus semejantes a la busca del "reino de Dios y su justicia", los tribunos, los santos verdaderos, los artistas inspirados, se hacen receptores de la arrebatadora armonía propia de los planos superiores del ser, de donde emana la magia divina, el fuego sagrado alentador de las intuiciones sublimes en que se depuran el dolor y la duda y se funden los cerrojos que impiden abrir de par en par las puertas maravillosas de la esperanza y la redención. Dichosos los pueblos visitados por estos mensajeros del Evangelio de la verdad única: la de la Fraternidad universal!

Carta abierta

Señora doña Belén de Sárraga. Presente.

Señora de todo mi aprecio:

Seguramente no habrá preocupado a usted la "CARTA ABIERTA" que suscriben "UNAS DAMAS CATOLICAS JOSEFINAS", en la que se trasluce la dirección de una de aquellas inteligencias que suelen parapearse tras la mujer para tirar la piedra y esconder la mano.

La insidiosa entidad inspiradora de tal escrito, descendiendo con lamentable indiscreción al terreno de las personalidades, cita nombres de estimabilísimas señoras, las cuales, así como muchas otras no menos estimables, pero quizás menos materialmente acomodadas, son, a pesar, y sobreponiéndose al deprimente y malsano ambiente clerical que las rodea, legítimo orgullo de esta Sociedad á causa de sus relevantes virtudes y pureza de sentimientos, y justificación plena del ardiente alegato de usted, en que sostuviera la efectividad de las cualidades innatas en la compañera del hombre.

No obstante que el abnegado apostolado de usted á favor de su sexo, del verdadero Cristianismo, y del libre ejercicio del pensamiento provoque alguna animosidad, no habrá dejado de

darle buena cuenta de que en Costa Rica no ha predicado en desierto. Su vibrante protesta contra los farisaicos factores del delito de Insa-humanidad evoca responsivo eco en todo corazón que anhela la difusión de la Luz y la emancipación mental de sus semejantes que penosamente arrastran la pesada cruz de un estrecho Dogma.

En este Oasis de Centro América, en esta hospitalaria y generosa tierra, donde el extranjero encuentra siempre una segunda Patria, donde el político en desgracia halla siempre albergue, donde existe plena libertad de la conciencia y del pensamiento en todas sus formas y creídos, donde la libertad de la Prensa y de toda manifestación intelectual es su más cara prerrogativa, se evidencia que al poner el señor Presidente de la República á la disposición de usted el Coliseo Nacional para sus conferencias, ha demostrado una vez más que representa el criterio de la inmensa mayoría de los costarricenses—que da la nota de sus compatriotas—que sigue siendo, como siempre, la fiel expresión de su viril y enérgico pueblo.

San José, C. R., Julio 23 de 1912. WALTER J. FIELD.

EL DOCTOR JOSE CORVETTI

MEDICO-OCULISTA. avisa á su clientela y al público en general, que ha trasladado su gabinete y casa de habitación á la calle 3a. Norte, entre la Botica Central y Casa Presidencial, 75 varas al Sur de la Imprenta Alsina. Despachará todos los días, excepto el martes, de las 7 y media de la mañana hasta las 4 de la tarde. Apartado 510. Teléfono 106. 14 alt.

"La Mascota" R. CAÑAS & CIA. Fajas para yugos, aciones y cordones para unir fajas de maquinaria, de cuero que ni se endurecen ni se dañan con el agua. Heno superior SAN JOSE—COSTA RICA

LA ALHAMBRA

PAGES & COMPANIA.—SAN JOSE DE COSTA RICA. LA ALHAMBRA ofrece una gran oportunidad á los consumidores. Acabamos de recibir grandes remesas de souliers, salvaservilletas y de lina para botones y alfileres, que vendemos á precios sin competencia. COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES, SUSINI—CEMENTO DE LAS MAS ACREDITADAS MARCAS SURTIDO RENOVADO EN ABRAROTOS, GENEROS Y LICORES. Acabamos de recibir semilla lirica, de sacos de Bonifacio, y papitas á la vez semilla de tabaco de Copia.

DEPARTAMENTO DE MUSICA. Nos llega con cada correo lo más selecto de las últimas COMPOSICIONES DE MUSICA para Piano, Violin, Guitarra y ORQUESTAS pequeñas. Recibimos CUERDAS de Tripa, Acero y Plata Librería Lehmann Apartado Número 147 SAN JOSE C. R. Teléfono Número 40.

ARSENOL Remedio arsenical concentrado contra las garrapatas

Diluido al uno por cienés da una solución igual al remedio publicado y recomendado por la Sociedad Nacional de Agricultura en el Boletín de Fomento número 7, del mes de Agosto de 1911. El remedio resulta muy económico: Con media botella de Arsenol, que vale un colón, se obtienen cien medias botellas de la solución, lo que da para cada una un costo de un céntimo; á su eficacia resiste, pues, su extremada baratura. EL ARSENOL se prepara única y exclusivamente por la Botica Francesa y está registrado conforme á la Ley de Marcas Industriales.

Hermann & Zeledón BOTICA FRANCESA San José, Costa Rica

